
编者按：2021 年是“八五”普法启动实施第一年。学习宣
传习近平法治思想，宣传宪法，宣传民法典，宣传与群众生活
息息相关的法律法规……在燕赵大地上，从乡村到城市，从
企业到社区，法治的种子播撒在了群众的心中。

尊法学法守法用法的氛围在不断浓厚，这少不了我省
普法人忙碌的身影。“法律明白人”活跃在乡村，为群众解疑
释惑、调解矛盾纠纷；民间艺术团自编自导自演，用群众喜

闻乐见的方式开展着公益普法，星光微弱，但相聚便能点亮
整个天空；新媒体普法，延伸法治宣传触角，让群众通过“指
尖”便能获得法律帮助……这或许只是我省普法园地中的
几道风景线，但这些普法人默默耕耘在法治的责任田，推动
着法治的进步，让法治之花精彩绽放。在“12·4”国家宪法
日即将来临之际，本报推出特别策划，让我们走近这些法治
火种的传播者，感受他们对法治的笃信笃行。

□□ 文文//图图 河北法制报记者河北法制报记者 吴艳丽吴艳丽

““锣鼓一敲咚咚响锣鼓一敲咚咚响，，
我们四人登上场我们四人登上场，，
扫黑除恶做宣传扫黑除恶做宣传，，
鼓掌鼓掌！！
…………””
1111 月月 2323 日日，，临近中午时分临近中午时分，，在在

滦南县友谊路街道办事处西城胡滦南县友谊路街道办事处西城胡
同居委会内同居委会内，，星光艺术团的团员星光艺术团的团员
们正在紧锣密鼓地排练们正在紧锣密鼓地排练““三句半三句半””

《《扫黑除恶好扫黑除恶好》。》。最近最近，，团里的演团里的演
出任务很多出任务很多，，团员们除去演出时团员们除去演出时
间间，，都会聚集在这里都会聚集在这里，，抓紧每一分抓紧每一分
钟进行排练钟进行排练。。虽然只是排练虽然只是排练，，但但
团员们身板笔直团员们身板笔直，，声音洪亮声音洪亮，，台风台风
端正端正，，和真正演出没什么分别和真正演出没什么分别。。

成立于成立于 20102010 年的星光艺术团年的星光艺术团
如今已经走过了如今已经走过了 1111 个年头个年头。。这些这些
年年，，艺术团从无到有艺术团从无到有，，从弱到强从弱到强，，
而今已经成长为滦南县的星级艺而今已经成长为滦南县的星级艺
术团术团，，成为民间普法宣传的中坚成为民间普法宣传的中坚
力量力量。。

““艺术团成立之初艺术团成立之初，，可谓一穷可谓一穷
二白二白，，我总自嘲说叫我总自嘲说叫‘‘六无六无’，’，无场无场
地地、、无演员无演员、、无导演无导演、、无作品无作品、、无乐无乐
器器 、、无 道 具无 道 具 。。 可 只 一 样可 只 一 样 ，，我 有 决我 有 决
心心，，我要通过这种大家喜闻乐见我要通过这种大家喜闻乐见
的形式的形式，，把法律知识送到每一名把法律知识送到每一名
群 众 身 边群 众 身 边 ，，走 进 每 一 名 群 众 心走 进 每 一 名 群 众 心
里里。”。”星光艺术团团长吴淑敏说星光艺术团团长吴淑敏说。。

没 有 演 员没 有 演 员 ，，吴 淑 敏 就 动 员 社吴 淑 敏 就 动 员 社
区党员区党员、、退休干部退休干部、、文艺爱好者报文艺爱好者报
名名入团入团，，团员队伍逐渐壮大团员队伍逐渐壮大；；没有没有
导演导演，，吴淑敏就苦口婆心请来社会吴淑敏就苦口婆心请来社会
文艺团体中的导演加入艺术团文艺团体中的导演加入艺术团；；没没
有作品有作品，，吴淑敏就和团员们就地取吴淑敏就和团员们就地取
材材，，自己创作自己创作；；没有乐器没有乐器，，吴淑敏拿吴淑敏拿
出自己两个月的工资出自己两个月的工资，，购买了团里购买了团里

的第一台电子琴的第一台电子琴；；没有道具没有道具，，团员团员
们从家里拿们从家里拿，，或者自己动手做或者自己动手做；；没没
有场地有场地，，大家就找个僻静的露天场大家就找个僻静的露天场
地排练地排练。。虽然条件艰苦虽然条件艰苦，，但大家伙但大家伙
儿热情高涨儿热情高涨。。

节 目 排 练 好 了节 目 排 练 好 了，，艺 术 团 决 定艺 术 团 决 定
小试牛刀小试牛刀，“，“就先从咱们社区里的就先从咱们社区里的
小广场演演看吧小广场演演看吧！”！”

““竹板一打呱呱响竹板一打呱呱响，，各位朋友各位朋友
听我讲听我讲，，今天不把别的说今天不把别的说，，交通安交通安
全记心上全记心上，，对对，，交通安全记心上交通安全记心上！”！”
快板表演快板表演《《交通安全记心上交通安全记心上》》一出一出
场场，，立即引来观众的一片掌声和立即引来观众的一片掌声和
叫好声叫好声。“。“从那时候起从那时候起，，我就成了我就成了
星光艺术团的忠实观众星光艺术团的忠实观众。”。”社区居社区居
民张恩会说民张恩会说，，艺术团成立了十多艺术团成立了十多
年年，，他也跟着看了十多年的节目他也跟着看了十多年的节目，，

““只要是在我们社区或者是附近只要是在我们社区或者是附近
演出演出，，我都会去现场看我都会去现场看，，他们的节他们的节
目特别贴近老百姓的生活目特别贴近老百姓的生活，，而且而且
看完节目看完节目，，还能学到很多法律知还能学到很多法律知
识识，，像最近演的这个小品像最近演的这个小品《《高空抛高空抛
物风波物风波》，》，看完之后我就了解了看完之后我就了解了，，
原来从楼上往下扔东西还是违法原来从楼上往下扔东西还是违法
行为行为，，我原来一直以为只是道德我原来一直以为只是道德
方面的问题呢方面的问题呢，，这下又学习了新这下又学习了新
知识知识。”。”

艺 术 团 演 出 一 炮 打 响艺 术 团 演 出 一 炮 打 响，，节 目节 目
得到了群众的认可得到了群众的认可，，团员们的干团员们的干
劲儿更足了劲儿更足了。。吴淑敏决定吴淑敏决定，，把更把更
多的艺术形式引入节目中多的艺术形式引入节目中，，快板快板、、
三句半三句半、、小品小品、、朗诵朗诵、、表演唱表演唱、、河北河北
梆子梆子、、皮影皮影、、评剧评剧、、京东大鼓等等京东大鼓等等，，

““哪条法律法规适合哪种表演方哪条法律法规适合哪种表演方

式式，，我们就创作哪方面的作品我们就创作哪方面的作品，，老老
百姓乐意看百姓乐意看，，记到心里了记到心里了，，我们的我们的
宣传目的也就达到了宣传目的也就达到了。”。”如今如今，，艺艺
术团已经创作了术团已经创作了 200200 多个节目多个节目，，不不
断将法律内容传递到群众身边断将法律内容传递到群众身边。。

不 仅 如 此不 仅 如 此 ，，随 着 普 法 宣 传 效随 着 普 法 宣 传 效
果的持续向好果的持续向好，，星光艺术团还陆星光艺术团还陆
续接到了各个单位的续接到了各个单位的““订单订单”。”。滦滦
南县普法办南县普法办、、司法局司法局、、宣传部宣传部、、妇妇
联等部门都向艺术团发出邀请联等部门都向艺术团发出邀请，，
请艺术团为各个单位请艺术团为各个单位““量身定制量身定制””
普法节目普法节目，，一批优秀的有针对性一批优秀的有针对性
的普法作品也应运而生的普法作品也应运而生。。自编自自编自
导自演的宣传老年人权益保障法导自演的宣传老年人权益保障法
的小品的小品《《娘娘，，回家回家》，》，无论在城市还无论在城市还
是在农村演出是在农村演出，，总能让观众热泪总能让观众热泪
盈眶盈眶、、深受教育深受教育；；京东大鼓京东大鼓《《婆媳婆媳
应 该 这 样 做应 该 这 样 做》，》，快 板快 板《《鱼 塘 风 波鱼 塘 风 波》》

《《社区风波社区风波》《》《医保风波医保风波》》等等““风波风波””
系列作品系列作品，，宣传了各个领域的法宣传了各个领域的法
律法规律法规，，让观众受益良多让观众受益良多。。

为 了 保 障 作 品 的 严 谨 性为 了 保 障 作 品 的 严 谨 性 ，，每每
次新作品演出前次新作品演出前，，滦南县司法局滦南县司法局
的专业人员都会给予现场指导的专业人员都会给予现场指导，，
与团员们反复切磋与团员们反复切磋；；每次有新的每次有新的
法律法规出台法律法规出台，，司法局也会将书司法局也会将书
籍材料送到团里籍材料送到团里，“，“只有我们先学只有我们先学
会了法律法规会了法律法规，，在给大家表演时在给大家表演时
才心里有底才心里有底。”。”吴淑敏介绍吴淑敏介绍。。

而 今而 今 ，，星 光 艺 术 团 已 经 成 长星 光 艺 术 团 已 经 成 长
为拥有为拥有 5050 名团员名团员，，设有合唱队设有合唱队、、表表
演队演队、、舞蹈队舞蹈队、、伴奏队伴奏队、、编导组的编导组的
专 业 化 团 队专 业 化 团 队 。。 每 年 的每 年 的““ 五 一五 一 ””和和

““ 七 一七 一 ””文 艺 晚 会文 艺 晚 会 ，，国 庆国 庆 、、元 旦 晚元 旦 晚
会会，，星光艺术团都会为观众演出星光艺术团都会为观众演出
精彩的普法宣传节目精彩的普法宣传节目；；每年的重每年的重
阳节阳节，，艺术团会深入光荣院艺术团会深入光荣院、、敬老敬老
院院，，为革命功臣和孤寡老人送去为革命功臣和孤寡老人送去
欢乐和温暖欢乐和温暖。。此外此外，，艺术团每年艺术团每年
还会明确一个法律宣传重点还会明确一个法律宣传重点，，开开
展法治宣传进社区展法治宣传进社区、、进农村文艺进农村文艺
巡演活动巡演活动，，让普法宣传面更广让普法宣传面更广，，更更
加深入人心加深入人心。。

艺术团成立至今的艺术团成立至今的 1111 年时间年时间
里里 ，，演 出 场 次 已 经 达 到 了演 出 场 次 已 经 达 到 了 470470 多多
场场。。虽然名气越来越大虽然名气越来越大，，但大家从但大家从
不敢懈怠不敢懈怠。。这个以中老年人为主这个以中老年人为主
的团队的团队，，依然坚持每晚排练依然坚持每晚排练，，大家大家
吃完晚饭就来到排练室吃完晚饭就来到排练室，，一练就到一练就到
2222 时许时许，，雷打不动雷打不动。。虽然有的团员虽然有的团员
年龄较大年龄较大，，有的住得较远有的住得较远，，但大家但大家
披星戴月披星戴月、、顶风冒雪顶风冒雪，，从未放弃从未放弃。。

““时常有人问我们时常有人问我们，，你们也没你们也没
人给钱人给钱，，都是义务演出都是义务演出，，有时候还有时候还
得自己搭钱得自己搭钱，，坚持这么多年图啥坚持这么多年图啥
呀呀？？我说我说，，为的就是唱响主旋律为的就是唱响主旋律，，
传递正能量传递正能量，，发挥普法宣传员和欢发挥普法宣传员和欢
乐使者的作用乐使者的作用。”。”吴淑敏说吴淑敏说。。

这 点 星 光 虽 然 渺 小这 点 星 光 虽 然 渺 小 ，，但 却 是但 却 是
永存永存；；这点星光虽然微弱这点星光虽然微弱，，但相聚但相聚
便能点亮整个天空便能点亮整个天空。。

““ 我 希 望 星 光 艺 术 团 就 像 这我 希 望 星 光 艺 术 团 就 像 这
个 团 名 一 样个 团 名 一 样 ，，惠 及 大 众惠 及 大 众 ，，薪 火 相薪 火 相
传传，，永远做法律法规的见证者和永远做法律法规的见证者和
传播者传播者，，让社会更加平安让社会更加平安、、和谐和谐。”。”
这是吴淑敏的愿望这是吴淑敏的愿望，，是星光艺术是星光艺术
团的愿望团的愿望，，相信也是每一名普通相信也是每一名普通
群众的愿望所在群众的愿望所在。。

““星星””火之火之““光光””普法燎原普法燎原
———滦南县星光艺术团公益普法工作纪实—滦南县星光艺术团公益普法工作纪实

““不要相信天上掉馅饼不要相信天上掉馅饼！！诈骗分子诈骗分子
常 常 利 用 最 新 的 时 事 热 点 设 计 骗 局 内常 常 利 用 最 新 的 时 事 热 点 设 计 骗 局 内
容容，，并用中奖等信息诱惑用户……并用中奖等信息诱惑用户……””1111
月月 1717 日日 ，“，“ 晋 州 普 法晋 州 普 法 ””头 条 号 通 过 发 布头 条 号 通 过 发 布

““防诈骗秘籍防诈骗秘籍”，”，以新型诈骗案例提醒大以新型诈骗案例提醒大
家防范电信诈骗家防范电信诈骗，，不少网友留言交流不少网友留言交流。。
这种以案说法的形式很受欢迎这种以案说法的形式很受欢迎，，网友既网友既
看了新闻又学了法看了新闻又学了法，，普法宣传效果好普法宣传效果好。。

近年来近年来，，晋州市司法局积极运用新媒晋州市司法局积极运用新媒
体普法体普法，，延伸法治宣传触角延伸法治宣传触角，，通过通过““晋州普晋州普
法法””头条号头条号、、微信公众号等新媒体平台以微信公众号等新媒体平台以
及微信群及微信群、、普法机器人等媒介普法机器人等媒介，，为群众送为群众送
上普法大餐上普法大餐，，也解决了不少矛盾纠纷也解决了不少矛盾纠纷。。

““我关注我关注‘‘晋州普法晋州普法’’头条号已经两头条号已经两
年多年多了了，，不但学到了很多法律方面的知不但学到了很多法律方面的知
识识，，还实实在在地派上了用场还实实在在地派上了用场。”。”家住晋家住晋
州县城的陈先生一说起州县城的陈先生一说起““晋州普法晋州普法””就滔就滔
滔不绝滔不绝。。陈先生告诉记者陈先生告诉记者，，他妻子骑着他妻子骑着
电动车去上班的路上意外受伤电动车去上班的路上意外受伤，，在家休在家休
养养 33 个月个月。。后来后来，，经朋友推介他关注经朋友推介他关注““晋晋
州普法州普法””头条号头条号，，发现上面有关于视同工发现上面有关于视同工
伤处理的有关规定伤处理的有关规定。。于是于是，，陈先生找到陈先生找到
相关部门相关部门，，帮助妻子申请劳动仲裁帮助妻子申请劳动仲裁，，最终最终
获得了相应赔偿获得了相应赔偿。。陈先生逢人便说陈先生逢人便说，“，“晋晋
州普法州普法””很实用很实用，，不仅自己每天学习不仅自己每天学习，，他他

还动员亲朋好友关注还动员亲朋好友关注““晋州普法晋州普法”。”。
20162016 年年，，晋州市司法局官方账号晋州市司法局官方账号““晋晋

州普法州普法””入驻今日头条入驻今日头条。“。“晋州普法晋州普法””围围
绕社会焦点和民生热点问题绕社会焦点和民生热点问题，，及时发布及时发布
新颁布的法律法规新颁布的法律法规，，适时推送以案说法适时推送以案说法
典型案例典型案例，，产生了较好的社会影响力产生了较好的社会影响力。。
目 前 拥 有 粉 丝目 前 拥 有 粉 丝 1212 万 人万 人 ，，累 计 阅 读 量累 计 阅 读 量
81888188..44 万人次万人次，，发文量发文量 3053430534 条条，，4444 次登次登
上全国司法行政系统头条号影响力周排上全国司法行政系统头条号影响力周排
行榜行榜，，1616 次获得全国冠军次获得全国冠军，，在全国司法在全国司法
行政系统名列前茅行政系统名列前茅，，成为法治宣传领域成为法治宣传领域
中的一个亮眼中的一个亮眼““IPIP””招牌招牌。。

““晋州市司法局人人都是普法志愿晋州市司法局人人都是普法志愿
者者，，我们通过网络对新媒体普法信息进我们通过网络对新媒体普法信息进
行转发行转发，，满足群众的普法需求满足群众的普法需求。”。”1111 月月 2222
日日，，晋州市司法局党组书记王庆轩向记晋州市司法局党组书记王庆轩向记
者展示着他每天在微信群内转发的法律者展示着他每天在微信群内转发的法律
知识知识。。律师律师、、公证员公证员、、人民调解员都建人民调解员都建
有普法微信群有普法微信群，，他们在群内用贴近群众他们在群内用贴近群众
的方式解读新规的方式解读新规、、以案说法以案说法。。

晋州市某村村民李大叔的儿子在一晋州市某村村民李大叔的儿子在一
次交通事故中肇事丧命次交通事故中肇事丧命。。处理完交通事处理完交通事
故故，，李大叔又因孙子的监护权归属问题李大叔又因孙子的监护权归属问题
与儿媳闹起矛盾与儿媳闹起矛盾。。儿媳要再婚儿媳要再婚，，李大叔李大叔
把孩子藏了起来把孩子藏了起来，，不让带走不让带走。。一个懂法一个懂法
的朋友把李大叔拉进了的朋友把李大叔拉进了““晋州律师微信晋州律师微信
群群”，”，并向他介绍了群里转发的有关监护并向他介绍了群里转发的有关监护
权知识的案例权知识的案例。。李大叔在微信群里反复李大叔在微信群里反复

咨询驻村律师咨询驻村律师，，最终明白孩子的最终明白孩子的
母亲有监护权母亲有监护权，，把孩子藏起来不把孩子藏起来不
让探视是不合法的让探视是不合法的。。后来后来，，在调在调
解员的调解下解员的调解下，，李大叔把孙子交李大叔把孙子交
给了儿媳给了儿媳，，矛盾得以化解矛盾得以化解。。儿媳儿媳
再婚后不仅给了李大叔生活费再婚后不仅给了李大叔生活费，，
还经常带着孩子看望李大叔还经常带着孩子看望李大叔。。

66 月月 2222 日日 1919 时 许时 许 ，，晋 州 市晋 州 市
疑难纠纷调委会主任李正波正疑难纠纷调委会主任李正波正
在 家 中 吃 晚 饭在 家 中 吃 晚 饭 ，，忽 然 接 到 一 个忽 然 接 到 一 个
陌 生 电 话陌 生 电 话 ，，对 方 是 某 快 递 公 司对 方 是 某 快 递 公 司
负 责 人负 责 人 ，，有 一 个 职 工 死 亡 的 案有 一 个 职 工 死 亡 的 案
子子，，希望他能够帮助调解希望他能够帮助调解。。

原来原来，，66 月月 1616 日下午日下午，，高某在某快递高某在某快递
公司装货期间突然倒地死亡公司装货期间突然倒地死亡，，双方就赔双方就赔
偿事宜一直没能达成协议偿事宜一直没能达成协议。。李正波从法李正波从法
理的角度展开调解理的角度展开调解，，反反复复做工作反反复复做工作。。
某快递公司负责人平时喜欢看某快递公司负责人平时喜欢看““晋州普晋州普
法法””头条号头条号，，李正波就结合李正波就结合““晋州普法晋州普法””
上的相关案例进行普法上的相关案例进行普法。。一次次沟通一次次沟通，，
一次次协调一次次协调，，最终最终，，双方以双方以 6060 万元赔偿万元赔偿
金达成和解金达成和解。。

““ 我 调 解 过 的 成 功 案 例我 调 解 过 的 成 功 案 例 ，，有 不 少 被有 不 少 被
‘‘晋州普法晋州普法’’用以案说法的形式编发用以案说法的形式编发，，用用
群众身边的事来教育群众群众身边的事来教育群众，，效果不错效果不错。”。”
李正波说李正波说。。

今年今年 1111 月初月初，，晋州出现新冠肺炎疫晋州出现新冠肺炎疫
情情。。其间其间，，新媒体普法在疫情防控政策宣新媒体普法在疫情防控政策宣
传上发挥了有力作用传上发挥了有力作用。“。“晋州普法晋州普法””的小编的小编
们及时编发疫情防控知识和相关法律法们及时编发疫情防控知识和相关法律法
规规。。晋州市司法局副局长牛运良作为工晋州市司法局副局长牛运良作为工
作人员入驻隔离观察点开展疫情防控工作人员入驻隔离观察点开展疫情防控工
作作。“。“请大家自觉遵守疫情防控法律法规请大家自觉遵守疫情防控法律法规，，
主动配合疫情防控工作主动配合疫情防控工作。。工作人员会全工作人员会全
力保障大家生活需要力保障大家生活需要。”。”他在微信群内对他在微信群内对
隔离观察人员普及法律知识隔离观察人员普及法律知识、、宣讲政策宣讲政策。。

““ 放 心 吧放 心 吧 ，，
我 们 会 好我 们 会 好
好 配 合好 配 合
的的 。”。”入 住入 住
人 员 心 态人 员 心 态
稳定稳定、、积极积极
乐 观 地 度乐 观 地 度
过 了 隔 离过 了 隔 离
观察期观察期。。

今年今年 66 月中旬月中旬，，因为坑边土地归属因为坑边土地归属
问题问题，，阜城县建桥乡建阳村两户村民发阜城县建桥乡建阳村两户村民发
生争执生争执，，双方各不相让双方各不相让，，其中一方年逾其中一方年逾
七旬七旬，，情绪格外激动情绪格外激动，，家人邻里担心不家人邻里担心不
已已。。担任人民调解员的白树阁了解情况担任人民调解员的白树阁了解情况
后后，，对双方进行了耐心劝说和调解对双方进行了耐心劝说和调解，，最最
终双方达成一致终双方达成一致，，两人重新划定了土地两人重新划定了土地
界限界限，，纠纷得到有效解决纠纷得到有效解决。。谁都劝不住谁都劝不住
的倔强老爷子向白树阁竖起大拇指的倔强老爷子向白树阁竖起大拇指。。

现年现年 6464 岁的白树阁岁的白树阁，，是建桥乡建阳是建桥乡建阳
村调委会主任村调委会主任。。十几年前十几年前，，白树阁还是白树阁还是
一名普通的基层干部时一名普通的基层干部时，，就十分热心于就十分热心于
化解邻里纠纷化解邻里纠纷，，也因此成为村民们广为也因此成为村民们广为
知晓的知晓的““热心肠热心肠”。”。后来村里成立调委后来村里成立调委
会会，，白树阁就从一名普通的白树阁就从一名普通的““热心肠热心肠””成成
了一名资深调解员了一名资深调解员，，并担任了建阳村调并担任了建阳村调
委会主任委会主任。“。“从前调解矛盾主要靠打感从前调解矛盾主要靠打感
情牌情牌，，大事化小大事化小，，有时只能一时解决问有时只能一时解决问
题题。。后来县里开展了人民调解员培训后来县里开展了人民调解员培训，，
时 常 为 村 里 的 调 解 员 开 设 专 业 的 法 律时 常 为 村 里 的 调 解 员 开 设 专 业 的 法 律
课课，，讲授一些与群众利益相关的法律知讲授一些与群众利益相关的法律知
识和实用的调解技巧识和实用的调解技巧，，解疑释惑解疑释惑。。通过通过
专业的培训和学习专业的培训和学习，，能够将法律法规通能够将法律法规通
俗化地传递给矛盾双方俗化地传递给矛盾双方，，在调解中做到在调解中做到
情 理 与 法 理 相 结 合情 理 与 法 理 相 结 合 ，，从 根 本 上 化 解 矛从 根 本 上 化 解 矛
盾盾，，解决问题解决问题，，调解员成了群众身边的调解员成了群众身边的

‘‘法律明白人法律明白人’。”’。”白树阁介绍白树阁介绍。。
记者从阜城县司法局了解到记者从阜城县司法局了解到，，在阜在阜

城县城县，，像白树阁这样的像白树阁这样的““法律明白人法律明白人””有有
21002100 余人余人。。邻里之间土地纠纷邻里之间土地纠纷、、家里老家里老
人赡养问题人赡养问题、、外出务工维权问题等等外出务工维权问题等等，，
有了有了““法律明白人法律明白人””的帮助的帮助，，许多问题迎许多问题迎
刃 而 解刃 而 解 。。 啥 是啥 是““ 法 律 明 白 人法 律 明 白 人 ”，”，啥 又 是啥 又 是

““法治带头人法治带头人””呢呢？？简而言之简而言之，，就是在乡就是在乡
村法治建设中村法治建设中，，为广大村民起示范引领为广大村民起示范引领
作用的人作用的人，，引导和促进群众自觉尊法学引导和促进群众自觉尊法学
法守法用法的人法守法用法的人。。

““以前村里没人关心法以前村里没人关心法，，不学法不学法、、不懂不懂
法也不会用法法也不会用法，，遇到矛盾遇到矛盾，，靠吵架骂仗靠吵架骂仗，，经经
常因为小事弄得头破血流常因为小事弄得头破血流。。而现在村民而现在村民
都会向都会向‘‘法律明白人法律明白人’’咨询咨询，，寻求法律途径寻求法律途径
解决问题解决问题。”。”提起近几年法治乡村建设带提起近几年法治乡村建设带
来的变化来的变化，，阜城县冯塔头村党支部书记阜城县冯塔头村党支部书记、、

““法治带头人法治带头人””冯国跃深有感触冯国跃深有感触。。
冯 国 跃 说冯 国 跃 说 ，，这 几 年这 几 年 ，，县 司 法 局 为 村县 司 法 局 为 村

里的法治建设提供了很大的支持里的法治建设提供了很大的支持，，开设开设
了普法课堂了普法课堂，，号召全村老少来学习法律号召全村老少来学习法律
知识知识，，还帮助村里设置了公共法律服务还帮助村里设置了公共法律服务
站站，，随时解决村民的法律问题随时解决村民的法律问题，，设置了设置了

““法小加法小加””智能机器人智能机器人，，村民可以自助查村民可以自助查
询法律知识询法律知识。。作为作为““法治带头人法治带头人”，”，乡村乡村
普法的普法的““关键少数关键少数”，”，冯国跃还参加了县冯国跃还参加了县
司法局举办的司法局举办的““懂法支书懂法支书””系列教育培系列教育培
训 活 动训 活 动 ，，在在

““ 懂 法 支懂 法 支
书书 ””的 培 训的 培 训
课 上课 上 ，，冯 国冯 国
跃 了 解 到跃 了 解 到
了 关 于 农了 关 于 农
民 的 宅 基民 的 宅 基
地 使 用 权地 使 用 权

可以依法由城镇户籍的子女继承并办理可以依法由城镇户籍的子女继承并办理
不动产登记不动产登记，，想到村里也有很多户涉及想到村里也有很多户涉及
类似问题类似问题，，就专门聘请律师为冯塔头村就专门聘请律师为冯塔头村
村民上了一堂农村宅基地主题法律知识村民上了一堂农村宅基地主题法律知识
课课，，受到了村民的一致欢迎受到了村民的一致欢迎。。

阜城县司法局局长息玉民介绍阜城县司法局局长息玉民介绍，，公公
共法律服务使法律走进基层共法律服务使法律走进基层，，融入百姓融入百姓
生活生活，，畅通了遇事找法畅通了遇事找法、、解决问题靠法解决问题靠法
的渠道的渠道，，能够让老百姓在最快的时间能够让老百姓在最快的时间、、
最短的距离找到最短的距离找到““法律明白人法律明白人”，”，有效地有效地
解 决 了 法 律 实 施 中解 决 了 法 律 实 施 中““ 最 后 一 公 里最 后 一 公 里 ””问问
题题 。。 近 年 来近 年 来 ，，阜 城 县 将阜 城 县 将““ 法 律 明 白 人法 律 明 白 人 ””

““法治带头人法治带头人””培训工程作为法治乡村培训工程作为法治乡村
建设的重要抓手建设的重要抓手，，着眼机制建立着眼机制建立、、科学科学
遴选遴选、、常态培训和作用发挥四个环节常态培训和作用发挥四个环节，，
让让““法律明白人法律明白人”“”“法治带头人法治带头人””成为乡成为乡
村法治的弘扬者村法治的弘扬者、、乡村秩序的守护者乡村秩序的守护者，，
有力推动了农村形成办事依法有力推动了农村形成办事依法、、遇事找遇事找
法法、、解决问题用法解决问题用法、、化解矛盾靠法的浓化解矛盾靠法的浓
厚氛围厚氛围。。小事小事、、难事不出村难事不出村，，大事不出大事不出
乡乡，，目前目前，，阜城县的阜城县的““法律明白人法律明白人”“”“法治法治
带头人带头人””活跃在乡村活跃在乡村，，为群众解疑释惑为群众解疑释惑、、
调解矛盾纠纷调解矛盾纠纷、、息访息诉息访息诉，，已成为社会已成为社会
稳定的基石稳定的基石，，法治的种子在阜城的乡村法治的种子在阜城的乡村
田野盛开绽放田野盛开绽放。。

从从““指尖指尖””到心间到心间
———探访晋州市新媒体普法工作—探访晋州市新媒体普法工作

（（资料图片资料图片））群众在公园内扫描二维码群众在公园内扫描二维码，，关注关注
新媒体普法新媒体普法。。 尹叶尹叶 摄摄

□□ 河北法制报记者河北法制报记者 安世乔 张世杰安世乔 张世杰
通讯员通讯员 冯仓福冯仓福

群众在晋州市社会矛盾纠纷多元化解群众在晋州市社会矛盾纠纷多元化解
中心与普法机器人互动学法中心与普法机器人互动学法。。

河北法制报记者河北法制报记者 张世杰张世杰 摄摄

活跃在群众身边的活跃在群众身边的““法律明白人法律明白人””
□ 河北法制报记者 张兰华

““法律明白人法律明白人””在向群众进行宣传在向群众进行宣传。。

艺术团团员在排练快板节目艺术团团员在排练快板节目。。

艺术团团员在排练小品节目艺术团团员在排练小品节目。。

★★★★头条号粉丝达头条号粉丝达1212万万

★★★★人人都是普法志愿者人人都是普法志愿者

★★★★助力解难题办实事助力解难题办实事

调解员在为群众调解纠纷调解员在为群众调解纠纷。。
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